



香美史 探訪記

第51回 笹番所と普賢堂 (物部町笹)

江戸の初期、土佐藩では寛永5年(1628)、国境に63カ所の番所(関所)を置いて、通行人の取り調べを行った。

香美地区の阿波境には別府・久保・笹の3カ所があった。笹地区は土居に番所を置き、柳瀬七郎右衛門が本役に任命されていた。途中で西尾姓に改めたり、番所の移設もあったが、明治4年(1871)の閉所まで存続された。番所の運営には本田9反と米2石9斗4升を賜っている。

長く番所が置かれた土居番には、西尾本宅と倉の跡が残る。往還(道路)に沿って石垣を設け、長さ16.4m、厚さ1.6m、高さ約3mで、両側から割石を積んである。門の石段構造と共に小さな城塞を思わせるものがある。

普賢堂は、明賀集落の東にあって、由来書には応永2年(1395)、僧徳安が普賢菩薩を背負って来て、安置したとある。將軍足利義満の頃である。宝永5年(1708)に信者が堂を建立、現在の堂は明治13年に



番所役宅の蔵



笹普賢堂

再建されたもの。この堂の盆踊りは、その盛大盛況さで近郷に類がなかったといわれ、豊永や祖谷地域からの参詣者が多く、旧暦6月23日は、宵から夜明けまで徹夜で踊り明かした。古来から、海側の産物と山側の産物の交易路で、お堂の拝殿上の鳴金具鱈口は、赤岡浜の商人が寄贈したものであることから想像できる。通商や通婚には、番所もお堂も大きくかかわったと思われる。

ご本尊普賢菩薩は、女性の往生を説くところから、女性の信仰が篤く、普賢延命菩薩も知られることから、信仰の中心は女性であったろう。

クロス※を踊って、年に一度の晴着で輪になって踊る様子が思い浮かべられる。

また、ここの笹越の往還は、純信とお馬の愛の逃避行が行われたところでもあるらしい。(香美史談会)

※笹に伝わる踊りで、上葦生地区にはハッサンなどもある。



往還と番所堀



私は昨年4月に香美市に came ました。高知工科大学大学院博士後期課程基盤工学専攻の2年です。井上研究室で知能機械を勉強しています。趣味はハイキングです。2月に香長小学校に招待されて、5年生と6年生の英語の発表を聞きました。楽しい交流でした。

私の故郷、ハルビン市は中国東北地方にある黒竜江省の省都です。市名の語源は満州語の「網干し場」の意味だといわれています。歴史・文化・観光都市として有名です。冬は寒く、雪も多いですが、毎年開かれる雪と氷祭りにはおおせいの人が集まります。

1900年に作られたアジア最大規模の歩行者通りはハルビンを代表する大通りで、ロシア語でキタイスカヤと呼ばれます。ロシア統治時代の建築物が数多く残され、

繁華街の中に聖ソフィア大聖堂がそびえています。現在は教会としては使用されず、ハルビン建築芸術館としてハルビンの開拓期の写真、絵画が展示されています。結婚式の写真撮影のメッカともなっており、ウエディングドレス姿の花嫁の姿がしばしば見られます。香美市の皆さん、旅行してみませんか。



ただいま留学中 李志偉 (中国・ハルビン市)

おたんじょうび おめでとう



今月満1~3歳の誕生日を迎えるお子さんを紹介します。

◆5月号の感想
(第37回かみかみクイズ応募から)
健診が始まりましたね。対象者の方みんなが受診してくれたら、早期発見や予防のできる疾病が、もっとあるだろうと思います。

アムまで行ってきました。広場の遊具でたっぷり遊んで、帰るバスで帰ってききました。楽しかったし、我ながらいいアイデアでした。地元でもわざわざバスに乗り。安上がりなプチ旅行でした。

◆6月号の感想
(第38回かみかみクイズ応募から)
長男がシカの食害のコーナーを見て、「僕も猟師になって山を守りたい」と言っていました。

映画『0.5ミ』の上映をとっても楽しみにしています。介護ヘルパーが主役であるのも興味深いですし、山田の商店街がスクリーンの中で、どのような風景になるのかわくわくしています。

◆まちの声にあってアンパンマンバスでアンパンマンミュージアムへ。私もやってみようと思っていました。が実現していません。子どもに「いつ連れてくの。今でしょ」と言われる前にやりたいと思います。(細木)

市民のひろば

まちの声



(山田高校マンガ部)

編集後記



「そろそろ・・・はじめてみませんか? 太陽光発電のある暮らし!」

株式会社サントップ
TEL (088)872-1122

〒780-0870 高知県高知市本町5丁目5番16号
E-mail: info@suntop-co.jp FAX (088)872-6622
http://www.suntop-co.jp 有限会社サントップ 検索

お見積り・シミュレーション無料で承ります。